
 第 11回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成３０年１１月１５日 

                午後３時３０分開会    

場 所：ルッチプラザ２階 研修室 

 

（出席者） 

   教 育 長：山本教育長 

教   育   委  員：中川委員、本庄委員、膽吹委員  

     教  育  総 務 課：西出課長  

学  校  教 育 課：一ノ宮課長 

生  涯  学 習 課：髙木課長補佐 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：大澤課長 

 図 書 館：今川館長 

 書      記：澤田、澤 

（欠席者） 

   教   育   委  員：近藤委員、法戸委員 

教  育  部 長：上村部長 

 

１ 開 会 

 

２ 教育長あいさつ 

  皆さんこんにちは。 

教育部長および次長（生涯学習課長）がホストタウン事業の交流会と長寿命化改良事業

に係る国の補助金について、文部科学省へ要望に行っているため本日欠席となっています。 

昨日から始まりました市の学校訪問について、委員の皆様には大変お世話になりありが

とうございます。教育フォーラムも６中学校区のうち４中学校区が終了し、残りは柏原中

学校区が来週に、また、１月には米原中学校区で開催されます。随時自分たちの取組や実

践について、開かれた学校づくりの中で情報発信しているところです。来週は、滋賀県都

市教育委員会連絡協議会県外研修が開催されます。本日は 12月市議会への議案が多くあり

ますので、御審議よろしくお願いします。 

 

３ 会議録承認 

   平成 30年 10月定例会議事録  承認 

 



４ 所属長報告 

（１） 教育総務課長 

   今後の予定では、平成 31 年度の予算要求について、第１次予算要求は既に提出して

おり、第２次予算要求は明日が提出期限となっています。 

また、来週ですが、11月 21～22日に県都市連絡協議会県外研修が開催され、出席さ

れる委員の皆様にはお世話になります。後ほど、当日の日程等について説明させていた

だきます。市議会清風クラブの会派勉強会が開催されます。内容は、各小学校の通学実

態についてと、文化（生涯学習）と体育事業の実態についてとなります。 

12 月市議会定例会が 11月 30 日から 12 月 21 日の会期で開催される予定です。12月

５日および６日に一般質問、10 日に総務教育常任委員会・予算常任委員会総務教育分

科会が開催される予定となっています。 

 

（２） 学校教育課長 

11月 12日で人事訪問が終了しました。本日の夜ですが、いじめ対策連絡協議会を開

催します。今後の予定では、11月 20日から 21日に人事異動方針説明会、12月 15日に

イングリッシュフェスとして、クリスマスを意識した英語による交流を実施します。12

月 21日には、２学期の終業式があります。 

11 月分の問題行動ですが、小学校１件、中学校２件、いじめが小学校５件、中学校

５件となっております。 

教育センターでは、11月 21日および 12月５日に若手職員研修会、来年の２月 14日

に調査研究発表大会を開催します。教育研究論文については、１月 18 日に提出締切り

とし、表彰式は３月 25日に行う予定です。 

 

（３） 生涯学習課長補佐 

    報告事項は、10月 28日に福祉と人権フェスティバル、11月 1日に湖北ブロック人権

擁護推進委員連絡協議会がそれぞれ開催されました。 

今後は、11 月 17日および 18 日に第 70回全国人権・同和教育研究大会、11 月 25 日

に米原市人権を考えるつどいなど、人権に関する行事の開催を予定しています。 

主な取組の実績として、10月 23日には、ルッチまちづくり大学第９期生の入学式を

開催しました。定員 20 人に対して、22 人の方が入学されました。20 代、30 代、40 代

の方もおられますが、基本的には退職された方が多く、また男性より女性が多くなって

います。成果としては、学長・副学長、また生徒を交えたトークセッションやオリエン

テーションにより、今後の活動に向けた意気込みを感じることができました。 

続きまして、11 月 18 日に開催のいきいき健康ウォーク 2018 です。目的は、ウォー

キングを通じて、子どもから高齢者まで幅広く市民に健康・体力づくりと交流の場を提

供するとともに魅力ある地域資源の再発見、再認識する機会を提供するものです。併せ



て、市民の健康意識・スポーツ意識を向上させるきっかけの機会とするものです。今年

度は、健康づくり課と連携して事業を行います。例年どおり歴史文化財保護課の職員か

ら醒井宿などの説明をしていただき、地域資源に触れていただく取組となっています。

参加定員 300 人ですが、現在申込者は 86 人となっています。当日参加も可能で、ウォ

ーキングのコースは、柏原中学校から河南小学校までの中山道約９キロとなっています。 

 

（４） 歴史文化財保護課長 

10 月から 11 月にかけて、各講座および行事を開催しました。報告事項は、10 月 30

日に指定管理施設である伊吹山文化資料館の監査が行われ、適正な施設管理と各事業の

活発な運営がなされているとの評価をいただいております。 

今後の予定は、12月 15日に米原市の太鼓踊り「現地探訪交流会」を開催します。滋

賀県民族文化ネットワークとの共催で、午前中に市内の太鼓踊りを伝承されている団体

の代表者から、太鼓踊りの現状、今抱えている現状・課題、今後の展望についてお話し

していただき、午後には、参加者と共に岡神社あるいは伊吹神社などの現地を周るなど

交流を深めていただきます。 

 

（５） 学校給食課長 

11 月５日に子育てサークルちびーずさんが施設見学および試食会をされました。ま

た 11 月６日には、柏原小学校１年生が給食試食会をされました。次に、小学生３年生

を対象にした食に関する指導「よくかんで食べよう」を 11月８日から本日 15日にかけ

て実施しました。また、本日から東部給食センターに男性の臨時調理師に来ていただい

ています。 

今後の予定は、東部給食センターのエリアでは 11 月 12 日から 16 日にかけまして小

学校２年生を対象にした食に関する指導「カルシウムをとろう」を実施しています。な

お、西部給食センターのエリアにつきましては 12月上旬に実施する予定です。11月 26

日、27日に山東小、春照小、米原小学校を対象に野菜収穫体験を、12月 13日には第２

回学校給食運営委員会を予定しています。 

 

（６） 図書館長 

    ハロウィンの取組として、関係する本の紹介や、ハロウィンおはなし会を行う中で、

子どもたちは仮装や英語を楽しみながら読書に親しんでいただきました。みんなの本の

リサイクルでは、ご家庭で不要となった本を持ち寄っていただき、その有効活用を図り

ながら新たな本との出会いを提供し、読書への興味・関心を深めていただきました。 

    近江図書館での図書館見学では、図書館の役割やルールの説明を行い、館内を案内し

たあと、児童書架で自由に本を選んで借りていただきました。 

    近江はにわ館で開催されました米原市子ども美術展は、11月 3日（土）～6日（火）



に開催され、かたりべホールで保育園・認定こども園・幼稚園の作品を、第１展示室で

小学校の作品を、第２展示室で中学校の作品を展示していただきました。今年度から会

場をはにわ館に移して開催され、多くの方にご来館いただき、熱心に作品を鑑賞されて

いました。 

今後の予定は、11月 22日に山東・近江合同会議、研修を行います。また、県立図書

館でのスキルアップ研修や図書館協議会交流会に参加し、今後の運営に活かしていきた

いと思います。 

 

５ 所属長に対する質疑 

 

事務局：報告されているいじめについては、学校の中で起こったこととして考えなければな

らないので、丁寧にきめ細かく対応することが重要です。また、学校には、いろい

ろな外国の子どもたちも居ることから、文化の違いなどについて学校全体で考える

ことも必要です。 

 

事務局：被害を受けた生徒のご家庭にも連絡が入っているということですが、その後大きな

問題になっていないかどうかの見守りが必要です。 

 

Ａ委員：いじめ問題について、他の学校の校長先生、教頭先生や指導担当の先生方は、自分

の学校には、いじめが無くても市内ではこのような事案が起こっていることやいじ

めをゼロにすることは難しい事であることを知っていただくことも大事であると思

います。 

 

Ｂ委員：いじめを受けた子どもたちには、十分なケアをしてほしいと思います。 

 

事務局：12月は人権週間です。いろいろな違いを認め合う視点や指導が必要です。報告があ

ったいじめについては、その後の経過を継続して見届けていただきますようにお願

いします。 

 

６ 議案審議 

議案第５１号  平成 30年度米原市一般会計補正予算（第７号）について 【各   課】  

 

原案承認 

 

議案第５２号  工事請負契約の変更について（伊吹第１グラウンド改修 【生涯学習課】 

工事）  

 



事務局：グラウンドの完成は、いつ頃になりますか。 

 

事務局：雪が降ることが心配ですが、現在、工事の進捗も早いので１月末には終了できる予

定です。 

 

原案承認 

 

議案第５３号  米原市生涯学習センター条例の廃止について      【生涯学習課】 

 

原案承認 

 

議案第５４号  米原市体育施設条例の一部を改正する条例について   【生涯学習課】 

 

事務局：番場多目的広場の使用料は 700円でしたね。 

 

事務局：１時間当たり 700円です。 

 

Ａ委員：伊吹第１グラウンドは、ホッケーしか使えないのですか。 

 

事務局：ホッケー以外でも使用可能です。 

 

Ａ委員：ホッケーしか使えないと思われる可能性があるので、ホッケー以外でも使えること

を啓発していただきたいと思います。 

 

事務局：今後、毎年県立グラウンドと伊吹第１グラウンドについては、ホッケーの全国的規

模の大会が開催されます。 

 

原案承認 

 

議案第５５号  米原市立図書館条例の一部を改正する条例について   【図 書 館】 

 

原案承認 

 

議案第５６号  米原市近江はにわ館条例の一部を改正する条例について 【図 書 館】 

 

原案承認 

 

議案第５７号  米原市文化財指定の諮問について        【歴史文化財保護課】 

 

Ａ委員：岩脇の善光堂には、誰がいつ行っても見られるのですか。 

 

事務局：鍵が閉まっているので、管理者に連絡をしないと見ることはできません。 

 

 



Ａ委員：清滝大松明の担ぎ手は、清滝の方に限定されているのですか。限定になりますと人

口減少で担ぎ手の確保が難しくなるので、何か手段を考えていく必要があると思い

ます。 

 

事務局：今のところ清滝に住所がある人が対象です。 

 

Ｃ委員：市外へ出た人が、その時だけ帰って来られるのですね。 

 

Ａ委員：今後県立大学や滋賀大学へ誘いをかけて、清滝に関係がない人でも参加できる様に

なれば、やってみようという人が出てくるかもしれません。 

 

事務局：御先祖を迎える地元の祭りですが、現状を考えると、地元の方もそのようなことは

言っていられないという思いもあります。 

 

事務局：文化財保護審議会はいつ開催されますか。 

 

事務局：12月 13日です。 

 

原案承認 

 

議案第５９号  公の施設における指定管理者の指定について   【歴史文化財保護課】 

 

原案承認 

 

議案第６０号  平成 29 年度教育に関する事務の管理および執行の状況の点検および評        

価等の報告について                 【教育総務課】 

 

Ａ委員：この報告書は公表されますか。 

 

事務局：市のホームページに掲載します。また、議会へは 12月に報告書を配布し、１月の委

員会協議会で説明させていただく予定です。 

原案承認 

 

議案第６１号  後援等名義使用承認（後援）について         【生涯学習課】 

○第 13回滋賀県ディスコン競技大会 

 

原案承認 



議案第６２号  後援等名義使用承認（共催）について         【生涯学習課】 

○映画『神さまの轍』上映会＆サイクルパーク inルッチ 

 

原案承認 

 

７ 報告事項  

 

（１）年末年始休館に係る図書館個人貸出冊数の変更について       【図 書 館】 

 

（２）後援等名義使用承認（後援）について  

 ○ピュアブラス第６回定期演奏会                 【生涯学習課】 

   ○霊仙山麓トレッキング第５弾「霊仙山麓の山城トレッキング」【歴史文化財保護課】 

 

８ 質疑応答 

   なし 

 

９ その他  

（１）第 12回定例教育委員会の開催について 

日 時：平成 30年 12月 20日（木）午後３時 30分から 

     場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ） ２階 研修室 

 

（２）第１回定例教育委員会の開催について 

日 時：平成 31年１月 23日（水）午後３時 30分から 

     場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ） ２階 研修室 

 

（３）第２回定例教育委員会の開催について 

日 時：平成 31年２月８日（金）午後３時 30分から 

     場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ） ２階 研修室 

 

（４）平成 30年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会県外研修の開催について 

      内 容：平成 30年度市町村教育委員会研究協議会（第２ブロック） 

      研修日：平成 30年 11月 21日（水）、22日（木） 

      場 所：全体会会場  大阪府大阪市 大阪市中央公会堂 

       分科会会場   〃 大阪市 大阪市中央公会堂ほか 

 

10 閉 会 

           以上をもって第 11回定例教育委員会を午後４時 57分に終了した。 
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